

河辺林通信

建部北町の森から

2019年3月号 No.251

↑冬の森を彩る椿

新しい森づくり、はじめました

河辺いきものの森は、2018年夏の台風21号で大きな被害を受けました。けれど、日本に住んでいる以上、これからも台風と上手に付き合っているといけません。そこでこの森では、若くて明るい森を作ろうということで、思い切って木を切る方向に進み始めました。

今回はその手始めとして、18年前に木を伐って若返らせた森を、再び伐って、明るい森をつくろうということで新しくメンバーを募ったところ、大人から子どもまで、なんと50人以上の人々が来てくれました。みんなで伐ったのはドングリの木で、伐ると再び新しく芽を出してくれる特性があります。18歳の木とはいえ、ノコギリが届かないくらいの大きなものもあり、大きな音で倒れる時には、歓声があがっていました。

新聞社さんやケーブルテレビなどのマスコミ関係者にもきてもらうことができ、始まりとしては良い滑り出しだす。お昼は遊歩会なので美味しいお昼ご飯をみんなで食べて、賑やかな一日となりました。

次回は、3月の9日、27日です。お待ちしております！



10回目のモリイコ！とモリイコ！S

10回目のモリイコ！は、今までお世話になってきた森に恩返しをするために、里山保全をしました。まずは、いつも通りたんけんへ。「あと2時間くらいたんけんしてもいいわー」とか「見て見て！藻取った！」と言っていました。



↑たんけん中

モリイコ！最後のミッションは、「木をきって森を守ろう」です。どうして木をきることが森を守ることになるのか？モリイコ8回目の活動である、落ち葉かきを交えて話したら、しっかりと伝わっていました。



↑のこぎりで伐採

伐る木がかたくて太かったため、途中で諦めそうになっていましたが、他の班の子が手伝いに来てくれたので全部伐ることができました。最後はご家族を呼んで、スライドショーで今までの活動を振り返りました。

10回目のモリイコ！Sは、家族でデイキャンプをしました。モリイコノートやブログで子供の成長を伝えていましたが、百聞は一見に如かず。実際に目の前でたき火をしたり、包丁を使って調理をしたりする姿を見て、感心している親御さんが多かったです。

午後からは森たんけんをしました。モリイコ隊員の方が森については詳しいので、「これが森のスーパーボールやねん！」など、森のことを家族に教えていました。



↑年輪数え



↑親子で料理

また、ミッションで「目隠しウォーキング」や「木の年齢を数えよう」などもあり、家族で楽しみました。

森たんけんの後は、全10回の活動をスライドショーで振り返りました。

●2月の作業だより

第2土曜日（2月9日）56人

①萌芽更新班

2001年に萌芽更新のために伐った場所を再度更新させるために伐りました。大勢の人で伐ったので、合計12本伐ることができました。伐った木は、ホダ木・柴などに活用します。

②落ち葉かき班

カブトムシのベットの周りの落ち葉をかきました。今まで隠れていた地面がたくさん見ることが出来るようになりました。

③食事班

炊き込みご飯と野菜たっぷりの豚汁、カブのお漬物、ほうれん草のおひたしでした。大勢で食卓を囲んだので、とても美味しかったです。

足湯、やってみました！

先月号でお知らせしました『ちいさなたびいち』。おかげから手作りして気合十分で企画しました足湯は申込者が残念ながら0でした。そこでプレオープンとして、一般来場者に体験してもらいました。薪のストーブでお湯を沸かすのですが、30度の壁があり、そこからはなかなか温度が上がりません。しかし、そのまま続けて燃やしていくと一気に45度まで上がってしまいました。昔の人は、窓から湯加減を聞きながらお風呂たきをしているイメージがありますが、お風呂も何度の壁みたいなものがあったのかな？と思いました。子どもたちは『あったかい！このまま体もつかりたい！』と言っていました。たき火が好きな子はずっと焚き番をしてくれていました。大人の方は『おけはどうやって作られたんですか？』と構造に興味を持っていたきました。また『お湯にお酒をつけて熱燗にしたいなー♪』など、お酒は提供出来ませんが新しいアイデアいっぱいです。活用アイデア募集中です～！！



木ままクラブ（2月14日）

梵釈寺での活動でした。

木を伐採しその木を薪にしたり、ササを刈りました。森の中のササを刈つたので、森が広くなった気がします。

木ままクラブ（2月21日）

林内の倒木をチェーンソーを使って、伐りました。木にぶら下がっていた大きな木も処理することができ、カブトムシのベットの奥はスッキリしました

第4水曜日（2月27日）

9日の続きで、萌芽更新のために伐った場所を再度更新させるために伐りました。とても頑張っていただき、13本伐ることができました。

3月の活動日

3/9
(土)

萌芽更新
落ち葉かき
きのこ菌うち

3/14
(木)

木まま梵釈寺
伐採・竹伐り
薪割り

3/27
(水)

萌芽更新作業

朝9:00～(遅刻可)

第2土曜日は、9:00より
1時間ほど観察会を行います

エコツーリズム、参加者募集中！

2017年10月から取り組んでいますエコツーリズムの来年度の参加者募集が始まりました！

配布中のチラシの内容ですが、大人の女性対象の「女性のための森で過ごす素敵時間」と親子対象の「そとイコ！」の2本立てとなっています。「そとイコ！」では、遊林会の井田代表理事に星やホタルの観察会で講師としてお世話になります。

これまで培ってきた環境学習のノウハウを活かし、河辺いきものの森や自然の魅力を楽しみながら、参加者の皆様に伝えていけるように頑張ります！

尚、チラシは河辺いきものの森・ネイチャーセンターや市内の支所、図書館、コミュニティーセンターや遊林会HPでご覧いただけます。

HPは
こちらから！



編集後記

2月後半から花粉が飛びかい始めました。花粉症の人にはつらい時期ですが、徐々に春が来ている感じがしてそわそわします。森の新緑達も「早く春が来ないかなあ」とそわそわしているのかな？カナヘビが2月末に見つかったり、春の花が咲いてきているので、ぜひ春見つけに来て下さいね！（望月）

[発行者]

特定非営利活動法人
里山保全活動団体 遊林会
代表理事 井田 三良

〒527-0003

滋賀県東近江市建部北町531

河辺いきものの森内

電話：0748-20-5211

メール：ikimono@e-omi.ne.jp